

# EL POPULAR

NUM. 9.003

DIARIO POLITICO INDEPENDIENTE.

Fundador: Don Miguel Perillan Garafa.

Direccior: Don Torcuato Tarrago, y Mateos.

OBSERVACIONES.

PRECIOS DE SUSCRICION.  
En Madrid: Un mes, 12 rs.; Trimestre, 36 rs.; Semestre, 72 rs.; Anual, 144 rs.  
En el extranjero: 30. En Portugal, 24. En Ultramar, 60.  
Los comunicados y demás inserciones en el texto del periódico, 5 y 10 rs. lineas.  
REAL linea á los suscriptores, y doble precio á los que no lo sean.  
Los anuncios cerrados á precios convencionales. Toda la correspondencia se dirigirá al Administrador del periódico D. Antonio Navillo y Mañas.

PARIS: Agencia franco-hispano-portuguesa de D. C. A. Saavedra, rue Blanche, 38, única encargada recibir los avisos franceses.  
EL POPULAR no se publica los dias festivos. Redaccion y Administracion, calle del Prado número 16, piso principal izquierda, Madrid. No se responde de las cartas que contengan sellos y no vengan certificadas. Las cantidades que se nos remitan en sellos, abonarán el 5 por 100 de cambio. La mano de periódicos de 25 ejemplares, 3 reales.

MADRID JUEVES 20 DE OCTUBRE DE 1872

## SANTO DE MAÑANA.

San Hilarión, mil cosas se amanta

## ASUNTOS DEL DIA.

No hay mas que dos puntos salientes en los acontecimientos del dia.

Marruecos y la informacion agraria; esto es si dejamos á un lado la sangrienta escena que tuvo ayer lugar en el matadero de Madrid.

Mas como esta pertenece á un orden especial, lo dejamos á un lado por mas que demos cuenta de ella en otro lugar, y nos ocuparemos sucintamente de lo que, segun se dice, ocurre en el vecino imperio, y de cómo van los trasudados asuntos de la crisis agricola.

Acercas de lo primero poco tenemos que decir, por mas que este poco tenga notable importancia. Parece que Muley-Hassan estuvo en la mezquita ya repuesto de sus pasadas dolencias, pero tambien parece que todas las potencias se hallan mas preocupadas que nunca con la solucion que debe darse á esa especie de esfinge africana que trae revueltos y pensativos á los diplomáticos europeos.

Es decir, que la madeja se va enredando cada vez mas, segun puede verse en los telegramas que se reciben de diversas capitales.

Si á esto se añade el rumor sobre de que ciertas y determinadas kabilas se han sublevado, el conflicto, lejos de terminar, adquiere un carácter gravísimo, que puede producir no pocas complicaciones en nuestro continente.

Fácil es comprender que dentro del diverso criterio que entre nosotros existe para apreciar los hechos, no es ocasion de reproducir los argumentos que diversas veces hemos empleado en favor de que el Gobierno sostenga á todo trance una enérgica politica en Marruecos.

Sin necesidad de decirlo y aconsejarlo, las circunstancias se imponen de modo que no habrá otro remedio que saltar por encima de todo.

Y sino, al tiempo. Mas dejando aparte los suposos que se van desarrollando en el Mogreb, vengamos á lo que ocurre en la informacion agraria, que por mal de sus pecados va cada vez peor.

La concurrencia escasa y los informantes divagando con preocupaciones mas ó menos prácticas; tal es el triste aspecto que presenta el Parainfo viejo de la Universidad.

Aparte de dos ó tres discursos de importante trascendencia, nadie que digamos ha puesto el dedo en la llaga; no se ha penetrado en el fondo de la cuestion, ni se ha llegado á exponer ideas exactas del verdadero estado de la agricultura y de la crisis que atraviesa. Y, sin embargo, quien haya recorrido con algun detenimiento cualquiera de nuestras provincias, sabrá marcar de un modo exacto las causas de la crisis, hoy mas amenazadora que nunca en razon

á los principios libre-cambistas que están entronizados legalmente.

Si al mal interior que affige á la produccion de nuestro suelo se agrega la competencia que, merced al libre-cambio, nos hacen los productos extranjeros, hay que convenir que todos los esfuerzos que la ley lleve á cabo serán inútiles y totalmente ineficaces. En esta materia es preciso volver atrás en vez de marchar hacia adelante. No es obra de un dia, sino de asiduo y constante trabajo, el levantar de su abatimiento la agricultura española; pero con buena voluntad y con medidas prudentemente estudiadas, se puede llegar al terreno deseado.

Si desde que se formó la Comision sobre informacion agraria hubiese esta pensado en bases fundamentales, que ya hemos expuesto, no hubiera levantado, como la *Lechera* de la fabula, palacios en el viento, ni se hubiese llegado al punto de extraviar la opinion con criterios que á nada práctico conducen.

Decimos esto por el intempestivo afán de algunos informantes para que se autorice la siembra del tabaco, como si esto fuera la gran panacea para salir del conflicto.

Error ó preocupacion es esta que dá muy pésima idea de las condiciones especiales del suelo laborable de la Peninsula.

Muy enhorabuena que se introduzcan cultivos nuevos como el del ramio, por ejemplo, y otros que llevan consigo la prosperidad y la riqueza; pero sin esto, España con sus trigos, con sus centenos, con sus cebadas y otros cereales, así como tambien con sus olivares y viñas tiene de sobra para resistir la competencia y producir mucho mas de lo que produce, si leyes útiles y protectoras vienen desde luego á reparar los inmensos perjuicios que hoy experimenta la agricultura.

Rebajense los impuestos, mátese la usura rural por medio de Bancos que tengan un organismo parecido al de nuestros antiguos pósitos; establézcanse escuelas agrarias y experimentales que sin los grandes gastos que acarrea las granjas modelos; sirvan de prácticas á los labradores; ábranse canales y pantanos aprovechando nuestras vías fluviales; hagamos hoy lo que los holandeses é ingleses hicieron cuando cruzaron sus razas con nuestros merinos y con el ganado boyal; dése amplia facilidad para colonizar dentro de nuestro propio suelo á los que hoy abandonan la patria para ir en busca de una dudosa fortuna á lejanos países; fúndense colonias penitenciarias sacando de los presidios á los que tienen escasa penalidad para que cumplan su condena en establecimientos agrarios, que con estas y otras medidas análogas, tan fáciles como sencillas, la crisis quedaría resuelta al cabo de poco tiempo.

Pero siguiendo la marcha que se ha emprendido, no llegaremos á conseguir lo que todos deseamos y todos tenemos el derecho de pedir.

Está preocupando poderosamente la atencion de los grandes cosecheros de vinos de Europa, la enorme produccion de este caldo, que solamente en los Estados Unidos amenaza con invadir los mercados europeos.

El valor medio de los vinos naturales, adquiridos en los viñedos, es, segun el *El Correo de los Estados Unidos*, á 40 céntimos por galon, siendo excepcional que se efectúen ventas de las calidades corrientes á tipos inferiores al anteriormente indicado.

Los vinos de California se envían á Nueva-York, á donde llegan por ferrocarril ó la vía de Panamá. Generalmente, la mayor parte sigue el camino trasocontinental, por más que el año último se ha dado la preferencia á la vía marítima, á causa de las continuas variaciones de las tarifas de los ferrocarriles.

Podrán ser muy bonitas las teorías del libre cambio, pero con ellos no se logrará detener en su marcha invasora esas enormes cantidades de vino que amenazan con la ruina á nuestros viticultores.

El socialismo vuelve á alzar la cabeza en Londres, donde, al decir de los periódicos, y entre los obreros sin trabajo que forman amenazadoras manifestaciones, hay muchos pajarracos perfectamente conocidos por la policía, á los cuales ha repugnado siempre el trabajo y toda ocupacion regular y honrada, sin que falten tampoco otros, notoriamente conocidos como socialistas, que explotan en provecho de sus doctrinas particulares la triste situacion de algunos centenares de obreros.

Para que estos agitadores logren tener de su parte á los obreros honrados es preciso que la miseria se haga sentir realmente, y esto es lo que preocupa á los gobernantes y directores de aquella sociedad, algunos de los cuales atribuyen estos efectos á la concurrencia que á la industria inglesa hacen las de los demás países, y sobre todo á la crisis agricola, que arroja de los campos á la ciudad grandes masas de obreros.

De todos modos, el hecho es que algunos centenares de obreros, con sus familias, duermen al aire libre, por no tener hogar que los cobije.

En España estamos todavia libres de esta plaga socialista, pero así y todo debe el Gobierno tener presente que vamos á entrar en los rigores del invierno y que los obreros honrados no deben carecer de trabajo.

Proporcionándose se hace una buena obra y se evitan mayores males.

Asegura *El Dia*, por referencia á informes que le merecen completo crédito, que el Gobierno de la Gran Bretaña aceptará con gusto la conferencia internacional de que se viene hablando, siempre que en ella se traten con completa amplitud cuantas cuestiones se relacionen con el porvenir de Marruecos.

La pretension del Gabinete inglés es que las potencias den perfectas garantías al Sultan de que no se atentarán, bajo ningun concepto, contra sus actuales dominios; es decir, que se asegure la integridad del territorio, amparada por todas las potencias. Hecho esto, el Sultan estaria en el caso de dar todo género de facilidades para el comercio, allanando obstáculos y poniendo el imperio en situacion analoga á los de los demás países regidos por instituciones permanentes y respetadas.

Se suena que el Sr. Ruiz Zorrilla prepara una nueva asonada, en la que, como vulgarmente se dice, *hechará el resto*.

Personas que le tratan de cerca afir-

man que Ruiz Zorrilla dice que no se ablandará ni con la amnistia, ni con el sufragio universal. El hombre, para perdonarnos la vida, quiere que volvamos á sus tiempos de monárquico, restableciendo la Constitucion del 69. Entónces se decidirá á venir á España y dejar de representar el papel de conspirador, en el que tantas silbas ha recibido.

Este buen señor quiere hacernos felices trayendonos de nuevo á los horrores de 1873.

*La Iberia*, periódico de cámara, la emprende anoche contra la comision agricola y dice que va gastando las horas de su vida; el plazo de la informacion oral se consume sin provecho ninguno; los oradores desfilan por delante de la presidencia, y aunque algunos con ridiculos argumentos proporcionan al auditorio ratos de lamentable diversion, pocos son los que en cambio dejan preparada una medida, ilustrado un pensamiento ó resuelta una parte del problema.

Añade el diario ministerial que la comision debe lanzarse á una eficaz iniciativa, llamar á sí los datos que espontáneamente no van atravesando concursos que no han acudido; despertar elementos que por desconfianza ó por natural desidia han continuado durmiendo; abandonar los sillones de su sala de juntas, y repartir entre los comisionados la tarea productiva de ir á sorprender los síntomas del mal allí donde naturalmente se manifiestan.

En una palabra, *La Iberia* entiende que la mision que á la comision agricola le ha sido confiada no es, como parece haber comprendido, recibir la informacion, sino realizarla.

Es verdaderamente prodigioso el desarrollo que de algun tiempo á esta parte ha tomado la riqueza de la colonia española en las repúblicas del Plata.

No hace todavia mucho tiempo nuestros compatriotas residentes en Buenos Aires fundaban un poderoso Banco, con capitales puramente españoles; á fines de Agosto se fundaba en Montevideo un Banco español, y el último correo nos trae la noticia de que en el Rosario de Santa Fé, importante ciudad de la República Argentina, acaba de fundarse un Banco titulado de España, con un capital de tres millones de duros, suscrita por españoles. El nuevo Banco tendrá sucursales en todos los puntos más importantes de aquella república.

En Barcelona ha surgido un conflicto sanitario, de que ayer dimos noticia, digno de que el Gobierno lo corte en el acto.

Con motivo de la llegada á dicho puerto del vapor *La France*, á cuyo bordo habian fallecido, durante el viaje, cuatro personas del cólera, se ha reunido la junta de Sanidad para acordar lo procedente en vista de las condiciones en que se encuentra dicho buque.

La junta no ha tomado acuerdo alguno que tenga fuerza ejecutiva, pues los vocales que la constituyen han demostrado grandes vacilaciones.

Es de urgentísima necesidad que en este asunto, tan importante para la salud pública, el ministro de la Gobernacion ordene que se proceda con gran energia enviando al lazareto de Mahon al referido barco, á fin de que guarde allí la cuarentena determinada en la ley.

A bordo del vapor *La France* está insepulto desde hace cuarenta y ocho horas el cadáver de un individuo muerto del cólera.

El vapor conduce 1.372 pasajeros. El hecho es tanto mas alarmante cuanto sabido es que en Messina se

está cobrando el cólera cruelmente en la actualidad.

De una correspondencia de Paris tomamos estas importantes noticias: La triple alianza, anunciada con gran aparato por la prensa de Austria, Alemania é Italia, ha hecho mal efecto en Rusia. La *Gaceta de Moscov*, ha publicado antesyer un artículo enmanente despreciativo para los aliados; y apesar de que el gran duque Nicolás y el capitán del *Uruguay* han desmentido, como era su deber, lo del burlido del primero, se sabe que fué tan claro y tan hostil como el *Figaro* anunció. De dia en dia se va acentuando el mal humor del Czar, y de sus vasallos, que se sienten fuertes para luchar con toda Europa si necesario fuere, porque la Europa guerrera la componen las tres potencias hoy unidas á la Francia y no mas. Los belgas ó suizos, los españoles ó los portugueses no estamos llamados á tomar parte en las batallas que se preparan.

La Francia desea la alianza rusa como se desea la amistad del magnate y del poderoso. Por una de esas anomalias que parecen ser estado normal de nuestro tiempo, la República á sea y el Soberano más autocrático y religioso de la tierra se bascan y se desean. Los ingleses, en tanto, esperan, como han hecho desde que el siglo comenzó, que los acontecimientos les den las cosas hechas.

No quiere Alemania que pase como verdad la pretendida amistad de miras que le atribuyen con el Gobierno inglés en la cuestion de Marruecos, y los telegramas de esta madrugada llegados de Berlín desmenten que tal acuerdo exista. ¿Es sinceridad ó es astucia? A Marruecos se dirigen hoy todas las miradas mientras los grandes armamentos acaban de hacerse.

La correspondencia termina así: «Los tiempos son de discordia y de ira, las naciones se preparan á duelo mortal y sólo en aquellos pueblos donde el trabajo cuenta la paz, y con ella la riqueza, es donde se vive libre de temor y sin miedo á las contingencias de lo porvenir. Allí en Norte América no se habla sino de transacciones y de grandes empresas. De allí nos vienen las invenciones y los adelantos, en Holanda, en Suiza, en Bélgica, háncenselos periódicos con los comentarios del escándalo de Paris, de sus aventuras y sus traficantes. El rey Leopoldo inauguró ayer en Brusela el teatro Nacional; y á hablar en su discurso de paz, de literatura propia y del bienestar de la nacion, fué aclamado con el mismo entusiasmo del primer dia de su reinado.»

## TEATROS.

Es casi seguro que el sábado haga su debut la señora Bruschis-Chiatti con la ópera *La Hebra*. La partitura es preciosa, y el no haberse cantado hace tiempo, proporcionará una gran entrada á la empresa.

Esta noche se verificará en el teatro-circo de Price la primera representacion del melodrama *La Tempestad*. La empresa ha intrudido una importante rebaja en los precios de las localidades.

El juguete estrenado en Eslava con el título de *Don la miel en los labios* no fué del agrado del numeroso público que llenaba todas las localidades.

El juguete cómico lírico que con el título de *Barba Azul petit* se estrenó en el teatro Martin, tuvo un éxito desastroso.

CENTROS OFICIALES.

La Gaceta de hoy contiene las siguientes disposiciones:

Guerra.—Real decreto suprimiendo en todos los distritos militares las conferencias de oficiales creadas en 21 de Noviembre de 1878.

Otro disponiendo que el brigadier D. Juan Arolas continúe desempeñando el cargo de gobernador político-militar del Archipiélago de Joló (Filipinas).

Otro declarando obra de utilidad pública la construcción del camino militar que ha de enlazar el fuerte de Choritoquieta con el de San Marcos en el campo atrincherado de Oyarzun.

Otro autorizando al director general de Artillería para que la fundición de bronces de Sevilla y la fábrica de Trubia adquieran por gestión directa los artefactos y máquinas que se mencionan.

Ultramar.—Reales decretos mandando proceder á la elección parcial de un senador por la provincia de Puerto Rico, y otros por las de Pinar del Rio, Puerto Príncipe, Santa Clara y Santiago de Cuba.

Otro nombrando director general de Hacienda de este ministerio á don Tiburcio María Tomé.

Gobernación.—Real decreto disponiendo que se permita la matanza de reses de cerda, para vender sus carnes en fresco, desde el 15 de Octubre al 15 de Abril de cada año.

Estado.—Resumen de concesiones de exequatur y autorizaciones para ejercer varios consulados y viceconsulados extranjeros sus cargos en la Península y Ultramar.

Gracia y Justicia.—Reales decretos sobre una combinación en la magistratura.

NOTICIAS GENERALES

Un grave suceso ocurrió ayer en el Matadero de Madrid.

Según la versión que tenemos por más exacta de las muchas que han circulado relativas á lo ocurrido ayer en el Matadero, eran las cuatro de la tarde de anteayer cuando se encontraron en la calle de Toledo un exgobernador de provincia y un sujeto, fotógrafo de mote y guía ucos, y de profesión al decir de otros. Después de dirigirse duras increpaciones por una y otra parte, el fotógrafo acometió con un estoque al ex gobernador, que hubo de defenderse con el bastón, llegando hasta ocasionar una leve herida en la cabeza á su enemigo. Una pareja de guardias les separó, conduciendo después al fotógrafo á la Casa de Socorro y quedando terminada la cuestión al parecer.

No fué así, sin embargo; ayer, á la hora en que el delegado del Matadero, señor Maltrana, se hallaba dentro del establecimiento, se recrudenció la cuestión, tomando un carácter por demás grave.

El exgobernador aludido, D. Pablo Núñez Campoy, había cesado hace muy poco tiempo en el cargo de administrador de la Casa Matadero en virtud de la denuncia hecha al Ayuntamiento por el Sr. Maltrana, denuncia por la que se instruyó expediente al Sr. Núñez, y en el que ya había prescrito declaración el fotógrafo nombrado.

Llamado á declarar ayer el Sr. Núñez Campoy, se presentó á las once en el despacho del Sr. Maltrana, donde se hallaba un matarife y el fotógrafo.

Dió el delegado lectura á las declaraciones que constan en el expediente, algunas de las cuales creyó ofensivas ó injuriosas al administrador cesante, que protestó al oírlas.

Entonces el fotógrafo le dirigió algunas frases insultantes, que hicieron montar en cólera al Sr. Núñez, quien, armado de un puñal, se arrojó violentamente á su enemigo, armado á su vez con un pistolet de dos cañones.

Interpuso con rapidez el Sr. Maltrana con el objeto de separar á los enfurecidos combatientes; pero fueron inútiles sus esfuerzos; el fotógrafo hizo un disparo que falló; disparó segunda vez, y la bala fué á esconderse en la garganta de Núñez, que cayó herido gravemente.

De los que intervinieron en la refriega han resultado heridos, aunque de menos gravedad, el Sr. Maltrana, que recibió una puñalada en el brazo derecho y otra en el costado izquierdo, y dos matarifes.

Todos fueron curados en la casa de

Socorro, excepto el Sr. Núñez, cuya herida no permitió que fuese trasladado, quedando en el Matadero, donde los médicos trataron, aunque inútilmente, extraerle el proyectil.

El Juzgado de guardia se presentó á la una de la tarde en el lugar del suceso para tomar declaración al señor Núñez, que hubo de prestarla por señas.

El Sr. Maltrana se encontraba hoy algo mejor de sus heridas.

Un agente municipal de Pamplona encontró el sábado entre los portales de Francia y Tejería una caja mortuoria de pequeñas dimensiones, que contenía el esqueleto de una criatura.

Por el cabo de la Guardia civil del puesto de Vega del Bollo (Orense) y fuerza puesta á sus órdenes, ha sido sorprendida una partida de criminales en la casa de D. Francisco Alonso, vecino de Orejones, término municipal del Bollo, á quien intentaban robar.

Del encuentro con la Guardia civil resultaron tres criminales muertos y un guardia gravemente herido en un brazo.

Dícese que uno de los criminales huyó herido, y se supone que haya muerto en las inmediaciones.

Son muy interesantes las siguientes noticias que desde Tenca comunican al periódico L'Echo d'Oran,

«Con persistencia corre el rumor de que las tribus marroquíes cercanas á nuestra frontera, los Mehaia, los Angad y los Beni Snaassen se han sublevado. ¿Contra quién? Sin duda contra la autoridad efímera del sultán y su representante el amel de Udja.

«Parece que desde hace tres días arde la pólvora, y que menudean los disparos de fusil.

«Aquí no tenemos aun detalle alguno sobre estos acontecimientos, que se renovarán fácilmente en cada período de efervescencia, en tanto que nuestras fronteras no sean rectificadas.

«Es de lamentar que en estas circunstancias y cuando pueden sobrevenir graves acontecimientos, nuestra línea fronteriza esté completamente desguarnecida.»

Al mismo tiempo que L'Echo d'Oran se lamenta de ese desguarnecimiento de la frontera, de Ain Seffra nos escriben que los franceses continúan levantando fortificaciones entre aquel punto y El Figuig, fronterizos con Marruecos.

Subastas.—El 26 de Noviembre se subastará en el arsenal de Cartagena y en la comandancia de marina de Barcelona el suministro de alambres de cobre forrados de algodón y seda y de alfombras de hule, en 5.581'36 pesetas.

—El día que se fijó, en el arsenal de Ferrol y en la comandancia de Marina de la Coruña, 1.711 metros de tela amiantina para los cruceros Reina Cristina é Isabel II, en 3.422, y el pino, tea, pino rojo y plancha de hierro galvanizado para la 5.ª agrapación, en 2.075,50.

—Queda sin efecto el anuncio de la subasta de las obras del trozo primero de la seccion de Valls á Pont de Armentera, en la carretera de Valls á Igualada.

Las noticias que se reciben de Baden acerca de la salud de la Emperatriz Augusta son poco tranquilizadoras. La Emperatriz padece una gran debilidad, que su edad avanzada hace difícil combatir.

El Príncipe de Bismarck, atacado en estos últimos días de un resfriado que le obligó á no salir de su cuarto, está ya casi enteramente restablecido.

Entre los decretos firmados ayer por S. M. lo fueron dos del ministerio de la Guerra, referente uno á la organización de las conferencias de oficiales de los distritos, y otro elevando la categoría del gobierno político-militar de Joló (Filipinas) y confirmando en dicho cargo al Sr. Arolas, ascendido recientemente á brigadier por los servicios prestados en las expediciones militares llevadas á cabo contra los moros rebeldes de aquel Archipiélago.

Lleva ya muy adelantados los trabajos la comisión nombrada por la junta superior consultiva de Guerra, si bien no ha terminado su cometido pues falta conocer la parte encomen-

dada á la representación del cuerpo de ingenieros.

En las reuniones previas de los individuos que forman la citada comisión se han cambiado impresiones que dan una idea de la opinión que cada uno de ellos sustenta respecto á la organización del ejército.

Segun nuestros informes, los ponentes de la parte referente á las armas generales son favorables en todos sus fundamentos al proyecto del ministro, declarándose conformes con las bases orgánicas y la distribución y unidades de fuerza.

Los entendidos jefes que estudian tan importante asunto no han podido comprender el fundamento con que una parte de la prensa consideraba que el fijar en 300.000 hombres el ejército de primera línea supusiera que era un efectivo aumento del ejército activo, sin fijarse que una cosa es la organización dispuesta á pasar del pie de paz al de guerra, y otra el total de fuerzas que forman en cada año el contingente del ejército armado.

Respecto á las divergencias que se atribuyen á la ponencia de artillería, no es tanto como se supone, pues segun tenemos entendido, se aceptan los regimientos divisionarios de seis baterías, si bien se opina por la existencia de dos tenientes coroneles, porque teniendo que dividirse en operaciones para formar parte de las dos divisiones del cuerpo de ejército, debe cada seccion de ser mandada por un jefe de la expresada clase.

Respecto á los batallones mixtos, se aceptan como necesidad económica, á semejanza de lo que sucede en algunas naciones, pero se manifiesta más conforme á dos clases distintas de artillería que otros.

En cuanto á lo sustancial, estas opiniones parecen serán las sustentadas, pues en lo demás sólo hay alguna variación de detalle respecto á ligeras alteraciones en la plantilla propuesta.

Cuando estén presentados los informes parciales emitirá el suyo el presidente de la comisión, general Martí, el cual tampoco parece opuesto á las bases de organización del proyecto.

La junta en pleno no se reunirá para conocer y examinar la ponencia de la comisión hasta la semana próxima.

El sábado de esta semana se tomarán los dichos el Sr. Cánovas del Castillo y la señorita de Osma, y el lunes próximo se celebrará su matrimonio, siendo probable que S. M. la Reina sea la madrina.

En los ministerios de Ultramar y Marina se han recibido telegramas de Manila, segun los cuales han salido para Ponape las fuerzas expedicionarias en los vapores San Quintín y Manila, á los que seguirán los buques Isla de Cebú y cañonero Liso. Con esta expedición va el nuevo gobernador, quien lleva las instrucciones que por acuerdo del Consejo de ministros y por telégrafo trasladó el ministro de Ultramar al gobernador general de Filipinas.

Una comisión de registradores de la propiedad visitó ayer al señor ministro de Gracia y Justicia para interesarle en favor del ex registrador de Archidona, Sr. Paris Mercier.

El Sr. Alonso Martínez prometió hacer presente á sus compañeros de Gabinete el deseo de los comisionados, quienes salieron muy satisfechos de la acogida que les dispensó el ministro de Gracia y Justicia.

Las Novedades de Nueva York dá cuenta de un terrible temporal ocurrido últimamente en el lago Michigan.

El remolcador California que salió de Chicago para Montreal con carga de maíz y carne de puerco, fué alcanzado por el temporal, hallándose á la altura de la isla de Santa Elena; las olas arrancaron los portales de las escotillas y apagaron los fuegos de la máquina. Desde entonces el vapor fué juguete de las aguas enfurecidas, que en poco tiempo quebrantaron el barco. Mandó el capitán echar los botes al agua, pero solo pudo echarse uno, porque el barco se había acostado á causa de haberse corrido la carga. El capitán bajó á la cámara á sacar á los pasajeros, y al volver á cubierta vió que el primer oficial y varios marineros se habían alejado en el bote.

No tardó el vapor en irse á pique y los pobres pasajeros en encontrarse en el agua. El capitán y el primer maquinista lograron saltar otro bote y

en él tomaron algunos pasajeros. Este bote y el otro fueron recogidos, salvándose trece y pereciendo catorce de los que iban en el malhadado vapor.

La goleta City of Green Bay embarrancó en South Haven, Michigan, siendo destrozada por las olas y pereciendo todos los tripulantes, menos uno. Se ha recogido el cadáver del capitán.

El viento soplabá durante el temporal á rason de cincuenta y dos millas por hora.

También la goleta Habana zozobró en el lago Huzon, ahogándose tres de sus tripulantes.

Con la llegada del Sr. Cánovas ha empezado á discutirse en los círculos políticos la conducta que seguirá el partido conservador con el Gobierno cuando se abran las Cortes, siendo muchas y muy contradictorias las opiniones emitidas sobre este punto.

La Correspondencia dice:

«Hemos procurado inquirir si tiene algun fundamento la versión, ya generalizada, de que el partido conservador siente la necesidad de cesar en su benevolencia á la situación actual, y de nuestros informes resulta que el expresado partido atemperará su conducta á lo que exijan de él las circunstancias. Si á juicio de los prohombres de este, el Gobierno dirige la política por rumbos diametralmente opuestos á los fines que persigue el partido liberal conservador, combatirán, manteniendo frente á su programa otro en que queden garantizadas la monarquía y la libertad prudente que el país necesita para el fomento de su riqueza y para su bienestar.»

Pero La Epoca afirma que «el gran hombre de Estado sabe bien que es preciso organizar la batalla y presentarla al Gobierno, no por mezquinos intereses de bandería, sino por altos deberes de lealtad y patriotismo.»

Las noticias de Cuba recibidas por los Estados Unidos refieren, como todos los correos, varios encuentros de la Guardia civil con partidas de malhechores, lo que indica que si el estado de alarma y de terror en que vive la población rural no ha empeorado, por lo menos sigue ofrendiendo la misma gravedad.

La junta de Aranceles de la Habana se ha pronunciado del modo mas categórico contra el proyecto de arriendo de las Aduanas de Cuba, como no podía menos de esperarse.

Reunióse dicha Corporación en Junta extraordinaria en la mañana del 26 de Setiembre con el objeto de resolver la consulta pedida por el Gobierno de Madrid en real orden de 7 de Agosto último.

El vocal ponente dió lectura á su informe, que fué aprobado por unanimidad, y en él, segun noticias que ha podido adquirir El Avisador Comercial, se condena el proyecto en los tres aspectos que presenta la cuestión, aspectos que se examinan detenidamente para aprobar que casi en lo político, como en lo económico y aun en lo moral, no puede ser aceptable buscar el remedio de males que se lamentan, y cuyo origen es conocido, por camino opuesto á la misma dignidad de la nación, así como á los intereses del comercio.»

El señor Sagasta recibió ayer el siguiente expresivo telegrama:

«Palma de Mallorca 18 (tarde).—El gobernador al presidente Consejo ministros.—Excelentísimo señor: El alcalde presidente del Ayuntamiento de esta capital y concejales, presidente de la Diputación y diputados residentes, vicepresidente de la comisión provincial y vocales de la misma, senadores y diputados residentes en esta, la junta directiva del círculo conservador liberal de esta ciudad, el círculo liberal-dinástico, los directores de los periódicos de esta capital, el comercio, la junta directiva del círculo reformista, la junta directiva del centro coalición republicana, han recibido con inmenso júbilo la gracia de indulto de la pena capital concedida por S. M. la Reina Regente, y todos me piden manifieste á V. E., para que se digné hacerlos llegar hasta el trono, sus sentimientos de gratitud, de admiración, de respeto y de entusiasmo á S. M. la Reina, por cuya preciosísima vida y la de Su Majestad el Rey D. Alfonso XIII han con fervientes votos. Al mismo tiempo me encargan hagan presente su gratitud para V. E.»

En una casa de la calle Real de A.

mería se declaró ayer un voraz incendio, siendo muchas las pérdidas ocasionadas, si bien no han ocurrido por fortuna desgracias personales.

En los centros oficiales se recibió ayer el siguiente telegrama del gobernador de Barcelona:

«Barcelona 19, m.—No fueron dos, fué una la defuncion acaecida en el vapor á que alude en telegrama de esa Direccion. No opina la Junta que haya sido cólera lo que había padecido el difunto; pero como el caso ocurrió despues de haber salido el vapor de Génova, se ha sujetado á cinco días de observacion.

«Mañana vuelve á reunirse la Junta de Sanidad.»

Además se sabe que Génova, de donde procede el vapor motivo de la alarma, es puerto limpio.

En Denia está muy adelantada la construcción de casetas para la feria que se celebra anualmente en los días del 24 al 30 del actual.

La empresa del ferro carril de Denia á Carcagente ha dispuesto trenes especiales para aquellos días.

Las fiestas consistirán en fuegos artificiales, música, toros de muerte y funciones de teatro.

En las piedras de debajo de la muralla del muelle Nuevo de Málaga, cerca de la escalerilla, ha sido hallado un hombre casi muerto; su cuerpo todo magullado y la cabeza completamente destrozada, presentando un aspecto horrible. Señora si se trata de un suicidio ó de un crimen.

La sesion de ayer sobre informacion agrícola fué menos importante que la de anteayer, habiendo tambien concurrido menos público que en las anteriores.

El Sr. Gonzalez Hernandez combatió la elevacion de derechos arancelarios sobre los cereales, por lo que esto perjudicaría á los consumidores, que son todos los españoles.

El Sr. Bayo habló en nombre de la Sociedad de agricultores y trató extensamente la cuestion de los vinos, reclamando con urgencia medidas contra las adulteraciones y contra el alcohol amílico, venenoso y perjudicial á la salud pública, á los cuales se debe la degeneracion de la agricultura, á juicio del orador.

Dijo que la industria vinícola tenía su única defensa en convertir en alcohol los sobrantes de las bodegas, la diferencia de la produccion respecto al consumo.

Combatió la tendencia de Francia de imponer un derecho interior por cada grado á los vinos exóticos, tendencia que perjudica en primer término á los mostos españoles.

Pidió al Gobierno resoluciones prontas que protejan eficazmente los vinos naturales.

Atribuyó los males de la agricultura á la organización política del país, á la desigualdad en los tributos, contraria al art. 3.º de la Constitución, que manda que todos contribuyan en proporcion de sus haberes, al hecho de ser el agricultor español el paria moderno, al caciquismo político y á los vicios de régimen electoral.

Pidió al Gobierno proteccion á la industria, á la agricultura y al comercio del país, á la produccion nacional, y la reclamó con urgencia porque, á su juicio, cada día que pase empeorará la situación.

El Sr. Arrieta (D. José Joaquin) informó acerca de la necesidad del libre cultivo del tabaco en España, que, como en Francia, daría en nuestro país excelentes resultados.

En España, dijo, se desarrolla la planta completamente, y su calidad es muy superior á la que se fama en la península.

El cultivo del tabaco, lejos de perjudicar, enriquecería á la agricultura, en opinion del informante.

Marina.—En breve se publicará la vacante de arqueador suplente de la Coruña.

—Se ha dispuesto se faciliten al crucero «Ulloa» cinco carabinas Winchester.

—De un momento á otro serán remitidas por la comisión de Marina en Alemania, al departamento de Ferrol, los torpedos contratados para los nuevos torpederos «Ariete» y «Rayo».

NOTICIAS TELEGRAFICAS

Paris 19.—Se asegura que al reanudarse las sesiones de las Cámaras el 25 del corriente, no habrá declaración ministerial, siendo el primer acto del Gobierno la presentación del presupuesto extraordinario.

Paris 19.—«La cuestión de Marruecos,—dice una hoja oficiosa,—no quedará resuelta con el restablecimiento de la salud del sultan. Ante las complicaciones del porvenir, todas las grandes potencias que tienen relaciones políticas ó comerciales con aquel país, tratan de arreglar su situación y de preparar una nueva combinación para la defensa de sus intereses respectivos. La idea que parece dominar es la de un acuerdo general y un convenio que garantice la integridad é inviolabilidad del territorio marroquí, como fué antes garantida la integridad del imperio otomano. En el caso de que estallen desórdenes, una ó varias potencias serian designadas como mandatarias de las demás para restablecer la tranquilidad.»

Londres 19.—La Gaceta oficial publica hoy un decreto notificado que quedan bajo el protectorado de la Reina de Inglaterra los siguientes territorios pertenecientes á los distritos del Niger:

Primero. Toda la region del litoral comprendida entre el protectorado británico de Lagos y la orilla occidental de la desembocadura de Rio de Rey.

Segundo. Todos los territorios de la cuenca del Niger y sus afluentes que dependen de la administracion de la compañía inglesa titulada «Sociedad real del Niger.»

Berlin, 19.—Aquí se considera como pura fábula la noticia echada á volar por algunos corresponsales franceses de que en la entrevista del príncipe de Bismarck con el Sr. Crispi se trató del reparto eventual de Marruecos, excluyendo á Francia de toda participacion.

Bucharest, 19.—Se anuncia la presentacion en la Sobranje búlgara de varios proyectos en sentido reaccionario. Segun uno de ellos, todos los impresos deberian ser sometidos á la más rigurosa previa censura.

Paris 19.—Las noticias que se reciben respecto de la vendimia en los principales departamentos vinícolas de Francia, confirman las previsiones que se habian hecho; es decir, que la cantidad resulta inferior.

Se calcula esta inferioridad en un tercio próximamente ménos que en el año pasado.

En cuanto á la calidad, todos los informes están contestes en que es muy buena.

Londres, 19.—Se embarcó en Liverpool para los Estados Unidos la diputacion portadora de un mensaje al presidente Cleveland, suscrito por 200 individuos del Parlamento inglés, pidiendo que se renoven por arbitraje las dificultades que surjan en las relaciones entre Inglaterra y la América del Norte, y no puedan ser últimas por vía diplomática.

Londres 19.—Los partidarios de los arbitrajes para resolver los con-

fictos internacionales, se agitan mucho en este momento en Inglaterra para celebrar una conferencia en Bruselas en Noviembre próximo, en la cual se trate de tan importante asunto. Entre ellos figuran varios individuos del Parlamento inglés y el señor Marcoartú, que há tiempo viene sustentando dicho proyecto.

Paris 19.—La Bolsa ha estado esta tarde muy firme, lo cual se atribuye á que si llega á hacerse la conversion del 4 y medio por 100 francés, será con buenas condiciones.

El 3 por 100 se ha repuesto del pequeño quebanto que sufrió ayer á última hora. Los fondos españoles siguen muy sostenidos.

Londres 19 (12.5 t.).—Durante toda la mañana de hoy ha reinado tranquilidad en esta capital.

Fuertes pelotones de policia ocupan la plaza de Trafalgar.

Se teme que las turbas intenten una nueva demostracion.

Los ánimos siguen muy sobrecitados entre las clases obreras.

El lord corregidor de Londres insiste en que no puede hacer nada en favor de los braceros que solicitan trabajo.

Munic 19.—En la sesion de hoy en la Cámara de los diputados, con motivo del debate sobre el presupuesto del ministerio de la Guerra, se han hecho algunas declaraciones que revelan el descontento que se advierte en los Estados secundarios de Alemania acerca de los crecidos gastos militares que impone en el imperio.

Varios diputados se han lamentado de los continuos gastos del ejército.

Han añadido que la severidad de la disciplina de guerra se convierte muchas veces en malos tratamientos de los oficiales para con los soldados, y al efecto han citado numerosos casos.

El ministro de la Guerra se ha levantado y ha dicho que no podía menos de reconocer la exactitud de los hechos citados.

Sus palabras han producido viva emocion.

Berlin 19.—Segun un despacho que publica la Gaceta de la Cruz, el conde de Paris reunirá el 22 del corriente en Dornrecht á los diputados y senadores orleanistas, á fin de concertarse para la futura campaña parlamentaria.

Una sociedad de descuento de Leipzig con capital de sesis millones de marcos, se ha declarado en quiebra, habiendo desaparecido sus directores.

Londres 19.—Las manifestaciones socialistas han vuelto á reproducirse hoy en Hyde-Park.

Los manifestantes han sido mas numerosos que ayer. Entre ellos se han notado muchos anarquistas y socialistas alemanes.

Se han tomado grandes precauciones militares, produciéndose algunos conflictos aislados.

La policia cargó sobre la multitud logrando dispersala.

ULTIMOS TELEGRAMAS

Londres 19.—El primer ministro

marqués de Salisbury ha regresado á esta capital procedente del continente.

Al anoecer quedó restablecida completamente la tranquilidad.

Se teme que los obreros sin trabajo reproduzcan mañana las manifestaciones.

Paris 20.—El Diario oficial publica esta mañana un decreto del presidente de la República declarando fuera del servicio al general Caffarel y declarándole borrado de los cuadros del ejército.

Londres 20.—Segun un despacho de Constantinopla que publica esta mañana el Times, la Sublime Puerta ha ordenado al gobernador general de Tripoli que redoble la vigilancia sobre todo para con los extranjeros que traten de promover desórdenes en aquella regencia.

Esta medida ha sido tomada para evitar los manejos de los extranjeros que aspiran á la posesion de dicho territorio.

Paris 20.—Los periódicos oficiales italianos muestran mucha confianza en la continuacion de la paz europea.

Preenden que Rusia no insiste ya respecto del envío á Bulgaria de un comisario especial designado por el Czar.

Se espera con viva impaciencia el discurso que el Sr. Crispi pronunciará en Turin la semana próxima con motivo del banquete que se dará allí en honor suyo.

Se dice que el presidente del Consejo apeovechará esta circunstancia para hacer importantes declaraciones respecto del alcance de la conferencia de Friederichshue y de su significacion altamente pacifica.

Boletin comercial.

Santander.—Hé aquí los precios del mercado.

El vapor Eduardo, zarpó despues de haber admitido en sus compartimentos para la Habana 1.280 bultos de cuatro cargadores, todos fabricantes.

Debiéramos hacer aquí igualmente mencion del Asturiano, cuya salida estuvo señalada para el dia 12 del corriente; más la perjudicial lentitud del ferro-carril por la tardanza con que van llegando algunos wagones, ha retrasado su despacho, y no podemos dar los detalles del mismo hasta nueva más inmediata reseña.

Ninguna venta se ha llevado á cabo durante el espacio que describimos, excepcion sea hecha de alguna que otra que haya podido demandar el consumo local, la cual, insignificante como siempre, habrá andado al rededor de 17 rs. en atencion á que se suelen preferir para aquel objeto las calidades mejores.

Y se remiten:

1.947 sacos al vapor Cabo Ortegá, para Almería.

71 — al » María del Carmen para Avilés.

416 — al » Ibaibabal, para Cádiz.

669 — al » Cabo Peñas, para Barcelona.

607 — al » México, para Llanes.

88 — al patacho Pronto, para Ribadesella.

3.698 sacos en junta para la Ponia-sula.

2.280 — en el vapor Eduardo, para América.

Centeno.—Despues de dar aquí por reproducido lo que á propósito de dicho cereal manifestamos la semana anterior, añadiremos ahora que le consideremos en baja por lo mismo que vemos los trigos en descenso, y por ser casi siempre idénticas las tendencias de ambos granos.

Cebada.—No hay gran concurrencia de esta otra semilla por los mercados del interior, donde fluctuando sus precios entre 23, 24 y 25 rs. la fanega, es claro que puede hacerse pagar aquí sobre 28 á 29, sino lo impide la extranjera que se cede á 22, y la noticia de navegar para este puerto otro nuevo cargamento.

Azúcares. No se ha significado esta semana con ningun indicio de movimiento, el dulce que en la presente seccion nos sirve de epigrafe.

Los vendedores siguen manteniendo firmes, que firmes sus pretensiones, sin mover hacia ellos el ánimo de los compradores que responden con el retraimiento por la poca estabilidad y confianza que les inspira el alza de que tanto se ha venido hablando.

Nos referimos al corto número de los que acostumbran especular con la mercancia aludida, pues los otros no les quedará mas recurso que pagar

Cotizacion oficial del día 19.

Table with columns: FONDOS PUBLICOS, Ultimo precio, Movimiento, Alas, Baja. Includes entries for Denda perpétua, Idem id. pequeños, Idem id. fin corriente, etc.

bien aquella, así que les urja proveerse de ella, por mas que contemplan libre el camino para hacerla venir de sus puntos de origen.

El vapor-correo Ciudad de Cádiz, á su vuelta de viaje de la Habana, condujo unas 1.500 bultos entre barriles y sacos para tres ó cuatro casas de este comercio, así como unos 130 el Cifuentes procedente de Alicante.

Cacaos: vuelve á caer de nuevo en su habitual postración, el fruto especial con que encabezamos este capítulo. En el período que reorremos no ha dado márgen, á ninguna contratación, registrándose una entrada de 102 sacos que supnemos Cubano por haber llegado en el antedicho vapor «Ciudad de Cádiz»

Separadamente de esto, lo que alguna novedad entraña en cuanto á arribos, es el del «Canadá», que como venido de Pointe á Pitre, deja en este puerto, si bien de tránsito muchos de ellos, sobre unos 4.170 bultos, que acusan las siguientes procedencias.

De colon; 3 525 de la guaire; 363 de carúpano; 130 de trinidad, 147.

Hemos insinuado que va para fuera una considerable porcion de prefijada totalidad.

(Se continuará.)

Bolsin de la noche.

Madrid: Contado, 00'00. Fin de mes, 66'50. Próximo, 66'70. Barcelona: Interior, 66'45. Exterior, 68'05.

Espectáculos para hoy.

OPERA.—A las 8 1/2.—Ghi Ugonotti. ZARZUELA.—A las 8 1/2.—Campanone. COMEDIA.—A las ocho y media.—Marcela ó cuál de las tres.—Los postres de la cena. APOLO.—A las 8 1/2.—La vuelta al mundo. EXPOSICION DE FILIPINAS.—Abierta todos los dias por mañana y tarde.—Entrada una peseta.—Los domingos dos reales. PARA MAÑANA. VARIEDADES.—A las 8 1/2.—La Diva.—Lucia Pastor.—Chateau Margaux.—Tiple en puerta. NOVEDADES.—A las 8 1/4.—Efectos de la gran vía.—Cádiz.—Segundo acto del mismo.—La Gran vía. LARA.—A las ocho y media.—La vuelta del verano.—Los demonios en el cuerpo.—Pelaez.—El vecino de al lado. ESLAVA.—A las ocho y media.—El lucero del alba.—El figon de las desdichas.—Toros de puntas.—El lunes del Fscorial.

Folletín (77)

DESCANSA EN PAZ!

Don Torcuato Tarrago.

la casa de su tía habia venido á agravar la situacion y aumentar el escándalo. La señora de Gomar no podia ver en mi otra cosa sino al seductor de su sobrina.

¡Señora!—exclamé:—en nombre del cielo; yo protesto contra tanta infamia; yo juro que he de vindicarme. Hay un hombre, que es el que se vale de la sombra y del misterio para herir, para matar reputaciones nobles y acrisoladas. Clotilde es inocente. Los que la injurian no conocen la nobleza de sus sentimientos. Se encuentra usted alucinada.

honra y la de mi familia pasará al dominio público. ¿Se atreve usted á vindicarse y á vindicar á Clotilde?

—Yo soy quien me atrevo á vindicar á esas dos personas—dijo una voz á mi espalda.

Volví rápidamente la cabeza, y quedé aterrado al ver á mi esposa.

Luisa lo habia oido todo, y levantándose de su lecho, haciendo un supremo esfuerzo, se presentaba como una vision blanca y vaporosa próxima á remontarse al cielo.

Ella era la que hablaba.

Las emociones que habia experimentado durante mi conversacion con la señora de Gomar eran tan fuertes, tan grandes, que apenas quedaba un reflejo de existencia en aquella delicada naturaleza.

Aparecía envuelta en un peinador blanco; sus negros y brillantes cabellos caian en largas trenzas por su espalda; todo el fuego de su vida se hallaba reconcentrado en sus hermosos ojos. Era un mármol que parecía adquirir movimiento en tan supremo instante.

Aumentaba el prestigio terrible de aquella escena la semi-oscuridad en que estábamos envueltos. Entornadas las maderas de los balcones á fin de

que no llegase el resplandor del dia hasta la alcoba de Luisa, esta no presentaba la forma de una mujer, sino la de un ángel purísimo que parecia salir del fondo de una oscura nube.

¡Luisa! Luisa mía!—exclamé arrojándome hácia ella.

Esta no me contestó; avanzó pausadamente y solemnemente hácia la señora de Gomar, que habia quedado sobrecogida ante aquella aparicion, y le dijo al fin:

—Señora, mi esposo es incapaz de faltar á sus deberes. Su sobrina de usted, á quien no conozco, es digna del nombre que lleva. Salga usted de esta casa; salga usted al momento y no venga á turbar las últimas horas de mi vida con acusaciones indignas, con escandalosas reconveniones. Soy Luisa de Pimentel.

La señora de Gomar no pudo articular una palabra; miró con espanto á mi esposa, y quedó aterrada ante la majestad de su actitud y ante la firme accion de su ademán.

Aquella mujer salió lenta y pausadamente, como si retrocediese ante un fantasma.

Cuando hubo desaparecido, cuando ya no se oyó el ruido de sus pasos, Luisa se me acercó y cayó sin fuerzas en mis brazos, exclamando:

—¡Ay, esposo mío!... ¡No puedo más! ¡Me muero!

mis besos, y quise conducirla á su lecho.

—No; es inútil—exclamó con una dulce sonrisa:—tanta infamia me mata. Mi corazón está hecho pedruzcos.

Me rodeé con sus brazos y me miró por algun tiempo con la intensidad del amor que ella habia reconcentrado en su alma durante el tiempo de nuestro matrimonio, y luego prosiguió:

—Todo lo he comprendido; eres inocente. Todo es obra del infame que nos persigue. Yo soy la culpable. ¡yo, que un dia tuve la debilidad de amar á ese hombre!

Luisa se cubrió el rostro con las manos como si le abrumase aquel recuerdo. Despues, como si se fijase en su pensamiento la idea de los peligros que me amenazaban, prosiguió:

—No quiero que luches con ese miserable; él fué tu asesino; él fué quien sin defensa por tu parte, disparó una pistola contra tí. ¡Quién sabe si está meditando otro crimen! ¡Quién sabe si detrás de esos anónimos estará preparando en el misterio una inicua asechanza! ¡Gerardo! ¡Esposo mío! ¡Júrame, por el amor que me profesas, por los dias de felicidad que hemos pasado, que no expondrás tu existencia.

Y me miró de nuevo, con una ansiedad suprema.

—Lo que te juro—contesté—es que me ahoga la atmósfera en que vivo. ¡Tranquilízate! Es menester

que te pongas buena; es necesario que abandonemos esta existencia de dolor y de amargura. Abandonaremos hoy mismo á Madrid, nos alejaremos de este mundo brillante en el exterior y corrompido interiormente. Volvemos á nuestra casa de campo. El sol vendrá á despertarnos todas las mañanas, como en los tiempos de nuestra dicha. Allí, bajo un cielo tranquilo, rodeados de una naturaleza siempre nueva y siempre fecunda; sin nubes en nuestra existencia, sin tempestades en nuestra alma, entregados en nuestra perpétua y dulce soledad á vivir para nosotros mismos, tú, esposa mía, serás el alma de mi ser, y yo seré el ser de tu alma.

—¡Ya es tarde!—me replicó Luisa. —¡Me muero, Gerardo mío!

Me abrazó de nuevo con una fuerza extraordinaria, y despues me dijo:

—Ese sol, esa naturaleza, esa dulce existencia, ha acabado ya para mí. Escucha mi último ruego. Es al mismo tiempo un recuerdo. En la noche de nuestra boda yo te obligué á que abandonases el tálamo nupcial para que corriese al lado de Clotilde.

Hoy es mi último deseo que Clotilde sea tu esposa. Ella es digna de tí; tú lo eres de ella.

En la pared deenfrente se hallaban colgados los retratos de nuestros respectivos padres. Luisa juntando sus manos en ademán suplicatorio, se fijó

# GULA DE LOS COMPRADORES Y TURISTAS EN PARIS

CASA FUNDADA EN 1812

## ROUVENAT & F. DESPRÉS

Fabricantes Joyeros

### Objetos de Arte, Piedras Preciosas

#### DIAMANTES

Rue d'Hauteville, 62, PARIS

ALTAS RECOMPENSAS EN TODAS LAS EXPOSICIONES UNIVERSALES

1849, 1855, 1862, 1867, 1873, 1878.



## A LAMBIQUE VALYN

portátil y para todo combustible

### PARA DESTILACIONES ECONOMICAS

funcionando en todas partes

Indispensables á las casas particulares

Haciendas, Quintas, Explotaciones industriales, etc.

EN COBRE ROJO ESTANADO

Destilación á fuego vivo ó baño maria, como se quiere, de flores, frutas, plantas, heces, grano, etc.

PRECIO SIN PRECEDENTE

50 fr., 75 fr., 100 fr., 150 fr. y mas.

ENVIO FRANCO DE PROSPECTOS

### BROQUET, constructor

121, rue Oberkampf, 121, PARIS

Unico concesionario para la Francia y el Extranjero.

FRANJA INCONTRACTIL

## CAMISERIA DEL PATRONOMETRO

FUNDADA EN 1834

Casa especial para la camisa sobre medida, almillas de franela y calzoncillos.

Camisas finas para ceremonias, corbatas, pañuelos y guantes.—Tirantes parisienses articulados sin caerse de las espaldas (sistema privilegiado.)

70, B. Magenta, 70

Paris la Gare d'Es PARIS

Proveedor de S. M. el Rey D. Francisco de Asis.

## ENSANCHE DE LOS ALMACENES

### LOS SRES. SUSSE FRÈRES,

de Paris, solicitan el honor de una visita á sus

#### NUEVAS GALERÍAS DE BRONCERIA, PAPELERIA,

OBJETOS DE CAPRICHIO DE TODO GÉNERO.

Place de la Bourse, 31.

PRECIO FIJO MARCADO EN CADA OBJETO.

DESEOSOS DE INTERESAR A nuestros lectores, les recomendamos muy especialmente la direccion de la Casa E. DEVAUX, 18 rue des Pyramides, en Paris para sus encargos de VESTIDOS, TRAJES Y ABRIGOS. Esta casa de primer orden la han adoptado las nobles familias extranjeras por la elegancia de sus TOILETES y por la moderacion de sus precios. Su acertada organizacion le permite servir con toda prontitud los pedidos y las ventas por correspondencia se hacen con entera satisfacion de las señoras. LA CASA E. DEVAUX es una de las más en boga para CORBELLAS DE MARIAGE.

## GUURLAIN

PERFUMERIA DE LUJO

15—RUE DE LA PAIX—PARIS.

Preparacion especial para cada clima.

Casa Kregier et H. Racault

D. Ramon y C. sucesores

MUEBLAJES COMPLETOS

FABRICA DE VAPOR

70—labourg Saint Antoine, 74, Paris.

Precios fijos.

## LASNE

Antigua Casa Halley

Medalla de primera clase 1855-57 Paris.

5, Galerie Montpensier, Palais Royal

Fábrica especial de cruces de ordenes francesas y españolas. Unico fabricante privilegiado. Placas y cruces de brillantes. Envios contra reembolso.

Comision. Exportación.

## CORSÉS

PARA LAS MODAS ACTUALES

Casa DE VERTUS, SEURS

PRIVILEGIO

12, rue Auber, Paris

Primera casa de Europa.

NOTA: Basta remitir las medidas exactas para recibir los corsés de corte y elegancia perfectos.

## AVISO

Los propietarios de la casa

### LA BELLE JARDINIÈRE

(PARIS, 2, rue du Pont-Neuf)

tienen el honor de participar á sus clientes Españoles que hallarán en sus almacenes los surtidos mas completos de

#### VESTIDOS

PARA HOMBRES Y NIÑOS

con condiciones excepcionales de precio. Se halla tambien en

### LA BELLE JARDINIÈRE

todo lo que concierne al vestido del hombre, Pantalones, Chalecos, Sombreros, Calzado para hombre, Calzado para mujer, Guantes, Boneteria, Camisas, etc.

Envio de muestras si se piden

Expedicion contra reembolso hasta la frontera

Franco de porte de 25 francos arriba.

## DICCIONARIO BIOGRAFICO GEOGRAFICO

ESTADÍSTICO Y DE LA LENGUA ESPAÑOLA

POR ENRIQUE JARAMILLO Y REQUENA

con la colaboracion de reputados y distinguidos escritores.

El precio de cada cuaderno es el de 25 céntimos de peseta en Madrid, 30 en provincias y 35 en Ultramar y extranjero.

Esta notable obra, en la cual se comprenden las biografias de los hombres que se distinguen ó se han distinguido en cualquiera de los ramos del saber, la Geografía universal, la estadística de la mayor parte del mundo.

Se suscribe en Madrid en la administracion del periódico «El Crédito Público», Lope de Vega, 46 y 48 bajada derecha.

## ELEMENTOS DE BOTÁNICA AGRICOLA

Recopilacion metódica de las doctrinas de antiguos y modernos naturalistas, y de las ciencias de las clasificaciones; obra arreglada sobre los trabajos de los más eminentes sabios nacionales y extranjeros, como D. Candolle, Linneo, Jussieu, Rousseau, D. Orbigny, Cabanilles, Cubier Galdo, etc., etc.

POR DON JUAN GARCIA ORTEGA

ex-secretario de la Asociacion Agrícola, por la iniciativa privada

Y UNA CARTA PROLOGO

DE DON JUAN CALLEJO Y MADRIGAL

Abogado y secretario de la Excm. Diputacion provincial de Valladolid.

Los pedidos se harán á D. L. Niñon, Perú, 17, imprenta de Valladolid.

## VENTA

Se hace de una casa de planta baja, sita en los Cuatro Caminos, calle Dulcinea, con vuelta á la de Hernani y su número 13.

Consta de 4.742 pies cuadrados.

Está libre de todo gravámen.

Se dá barata.

Razon en esta ADMINISTRACION.

### IMPRESION

En la de este periódico se hacen toda clase de impresiones á precios muy económicos.

## ANUNCIOS DE ESPAÑA

Calle del Cármen, núm. 13, primero, Madrid

TEL. FONO NÚMERO 517

Esta SOCIEDAD admite anuncios, reclamos y noticias para todos los periódicos de Madrid, provincias y extranjero.—Envía tarifas de precios á las personas que la pidan.

IMPRESION DE JUAN GAYETANO GARCIA

Atocha, 151, frente á San Carlos

## ANUARIO DEL COMERCIO DE LA INDUSTRIA, DE LA MAGISTRATURA Y DE LA ADMINISTRACION

Directorio de las 4000000 señas de España, Ultramar, Estados Hispalo-Americanos y Portugal.—BALILLY-BAILLIERE.—Con anuncios y referencias al Comercio e Industrial nacional y extranjero.—1887.

Un tomo encartado en tela de más de 2500 páginas.—Precio en España: 20 pesetas.

Obra útil é indispensable para todos.—Evita pérdida de tiempo.—Tesoro para la propaganda comercial é industrial.—Este libro debe estar siempre en el bufete de toda persona, por insignificantes que sean sus negocios.

Se vende en la Libreria de D. Carlos Bailly-Bailliere, plaza de Santa Ana, núm. 10, Madrid, y en las principales librerías de España.

### FABRICA DE PINTURAS

preparadas al óleo

#### DROGUERIAS

Pinturas preparadas en todos colores y prontas para usarse, elaboradas á máquina y colocadas en latas de medio, uno y dos kilos.

Cualquiera (sin ser pintor) puede emplear dichas pinturas, sin mas que abrir la lata, revolver bien el contenido con la brocha y extenderla con ligereza.

Son indispensables para pintar carros, toldos, hierros, y toda clase de objetos espuestos á la intemperie.

D. PÉREZ MINGUEZ VALLADOLID

## RECUERDO Á LOS MUERTOS

EN EL ACREDITADO

### ALMACÉN DE FLORES

DE TERESA PEREZ

10, Plaza del Angel, 10,

se ha recibido una inmensa coleccion de magníficas coronas y articulos para cementerio.

10, Plaza del Angel, 10,

—MADRID—

## DENTICINA INFALIBLE

Lo saben las madres.

Ni un niño se muere de la denticion, pues los salva aun en la agonía, brótan fuertes dentaduras, reaparece la baba, extingue la diarrea y accidentes, robustece á los niños y los desenanija.

Una caja, 12 reales que remite por 14 el autor

P. F. Izquierdo, Madrid, Sacramento, 2, botica, y plaza de la Villa, 4, por mayor, y en todas las boticas y droguerías de España.

### COLOCACION.

La desea para un escritorio, para contabilidad, encargado de almacenes de la clase que sea; es apto para todo, un caballero que ha servido en 1.º Regimiento de Artilleria como sargento; no ha sido político nunca, ni lo será; por eso es subalterno siempre en las dependencias del Estado.

Tiene personas que le garantizan.

Se da razon en la ADMINISTRACION de este periódico.

### BUENAS DENTISTAS

médico-cirujano

Carretas, 7, principal

## DESCANSA EN PAZ!

NOVELA ORIGINAL

DE DON TORCUATO TÁRRAGO Y MATEOS

Esta interesante publicacion se halla de venta en las principales librerías, al precio de 3 pesetas.

Los pedidos se dirigirán al editor

DON ALFREDO DE CARLOS HERRERA

En el Paseo de Recoletos, núm. 8, Madrid.